聖なるものであること(一三

ィザヤ書五七章一四節、一五節

神さま 超越し べての れたす 方で、 であることにも表わされてい 繰り さまは、 が限 た方 べて 返しお 神さまが限りなく高く と「絶対的に」区別される方であることに神さまの聖さが であることを示しています。 りなく私たちに近くにいてくださり、私たちを満た のものと「絶対的に」区別される方です。 話ししてきましたが、御言葉は、 この世界のすべてのものをお造りになっ る、ということも示しています。 います方であり、 同時に、 神さまの聖さを示すときに、 造られたすべてのも 御言葉は、 このように、 た方です。 神さま して そ の聖さ 造られ ありま の くださる方 を無 で、 たす

すべて さまの「超越性」を示しており、 難し 私たちを満たしてくださる方であるということは、 ています。 のものを無限に い言葉を使いますと、 超越した方であるということは、その言葉の 神さまが限りなく高くいます方であ 神さまが限りなく私たちに近くにいてく 神さまの「内在性」 וֹיֻ とおり、 造ら ださ た

私たち まの とでもあります。 なるような距離で、 矛盾することのように見えます。しかし、それは、 のは、 この、 その「どこか」 無限の豊かさを捉えきることができない、 の近くにあるというようなことはあり得ません。 神さま 何 かが、 1) の あるも の聖さに はるか高くにあるといえば、 私たちから隔たっ に存在しているということは、 のですので、この世界のどこかに存在してい かかわる内在と超越の二つの面は、 ているものを考えます。 私たちの限界によることで 天にある星のように、気が遠く 7 有限な人間であって、 ほか」 その にはな 私たち ように、 そのような星が、 りとい ます。 の 目か 造られた す。

IJ る神さ ども、 同時に、 まにはそのようなこ 存在ばか 限りなく私たちに近くいてくださる方です。 りでなく、 あらゆる点 とはあ りません。 に おい 神さまは無限に高い方 て無 限 の 神 さま、 そ ħ ゆえ

には、 な、聖なる神さまの無限の豊かさが生み出す二つの面が示されています。 今日のテキストとして取り上げましたイザヤ書五七章一五節には、 その よう

いと高くあがめられ、永遠の住まいに住み、

その名を聖ととなえられる方が

こう仰せられる。

「わたしは、高く聖なる所に住み、

心砕かれて、へりくだった人とともに住む。

へりくだった人の霊を生かし、

砕かれた人の心を生かすためである。

と記されています。

言うまでもなく、前半の、

いと高くあがめられ、永遠の住まいに住み、

その名を聖ととなえられる方が、

こう仰せられる。

「わたしは、高く聖なる所に住み、」

とり うことまでは、神さまが限りなく高くいます方であり、 造られたすべての

ものを無限に超越した方である、 ということを示しています。

これに対しまして、後半の、

心砕かれて、へりくだった人とともに住む。

へりくだった人の霊を生かし、

砕かれた人の心を生かすためである。

ということは、神さまが限りなく私たちに近くにいて くださり、 私 たちを満た

てくださる方である、ということを示しています。

これは、その前の一四節で、

主は仰せられる。

「盛り上げよ。土を盛り上げて、道を整えよ。

わたしの民の道から、つまずきを取り除け。

と言われていることを受けて語られています。それで、 まず、 四節に記され

ていることから見てみましょう。

*

初 め 主は仰 せられる。 とり う言葉は、 つ の 解 釈による訳

١J 原文には「 主 という言葉はありません。 これは、 これを受ける一五節に

いと高くあがめられ、永遠の住まいに住み、

その名を聖ととなえられる方が、

۲, ると考えられています。 「そして、 ますと、あまりの 主語がはっ 彼は言うであろう。 きりと、 違いです。 また、詳しい説明とともに述べられ それで、 」)は、 一四節の「主は仰せられる。 主語がはっきり しない て l1 ままになってい ることと比 (直訳

続く、

・盛り上げよ。土を盛り上げて、道を整えよ。

わたしの民の道から、つまずきを取り除け。」

です。 形を利用して、道になりそうなところに道を作ることではなく、 繰り返されていますので、この部分の直訳は、「盛り上げよ。 リ上げて幹線道路を作ることを述べて 土を盛り上げて」の「土」も原文にはな しか Ų これは、補足としては間違ってはいません。これは、 いるからです。 い補足です。 原文では 盛り上げよ。 人工的に土を 同じ 自然

整えるようにという声が上がるようになると言わ ここでは、自分たちの罪のために主のさばきを受けて散らさ 主の贖 の恵みにあずかって、主のご臨在の御許に帰ってくるための道を n てい るのです。 れ 7 ١J た主の民

*

て います。 イザヤ書 の 中では、 これ と同じようなことが、 こ の 他に二つの個 所で語られ

一つは、四〇章三節、四節で、そこでは、

「主の道を整えよ。

荒野に呼ばわる者の声がする。

荒地で、私たちの神のために、

大路を平らにせよ。

すべての谷は埋め立てられ、

,べての山や丘は低くなる。

留り上がった地は平地に、

「われています。(険しい地は平野となる。)

と言

では、 されています。 て主から遣わされたバプテスマのヨハネにおいて、 この はっきりしません。もちろん、これは、イエス・キリストの 場合の「荒野に マタイの福音書三章三節で、 呼ばわる者」もいったい誰なのか、この 最終的に成就したとあかし イザ ヤ書の 先駆けとし 文脈

この人[ヨハネ]は預言者イザヤによって、

「荒野で叫ぶ者の声がする。

『主の道を用意し、

主の通られる道をまっすぐにせよ。』」

と言われたその人である。

と言われているとおりです。

もう一つは、イザヤ書六二章一○節で、そこでは

通れ、通れ、城門を。

この民の道を整え、

盛り上げ、土を盛り上げ、大路を造れ。

石を取り除いて国々の民の上に旗を揚げよ。

と言われています。

この場合も、誰がこのようなことを語っているのか ははっきり ていません。

ちなみに、五七章一四節で、

盛り上げよ。土を盛り上げて、道を整えよ。

が組み合わされて、 くる「大路」(メシラー)です。そして、六二章一〇節では、 と言われている中の「盛り上げよ」(サーラル)の名詞形が四〇章三節に出て その二つの言葉

盛り上げ、土を盛り上げ、大路を造れ。

と言われています。

_

IJ ます。それで、 こ のことから、 その三つ中で、 これら三つの個所では、 最初に出てくる四〇章三節、 同じことが語られていることが分か 四節で、

荒野に呼ばわる者の声がする。

「主の道を整えよ。

荒地で、私たちの神のために、

大路を平らにせよ。

すべての谷は埋め立てられ

すべての山や丘は低くなる

盛り上がった地は平地に、

険しい地は平野となる。

と言われて ます。 四節 そ ζ で述べられてい ることが、 その 後の、 ١J わば大本のこととして、 五七 ることを踏まえて、 章一四節と六二章一〇節では、 簡潔に いちばん詳しく 述べられて す います。 でに、 述べられて 四〇

1) の 気づきのことと思い 誇張された表現が出てきます。 ますが、 最 初 に出てくる四〇章三節、 四節 Ϊţ

すべての谷は埋め立てられ、

すべての山や丘は低くなる。

盛り上がった地は平地に、

険しい地は平野となる。

て なった神さまがなさってくださることである、ということが分かるように すから、これは、人間が自分たちの力ですることではなく、天と地をお造り ようなことは、今日の土木技術をもってしても、なかなか困難なことです。 いる のです。 山を削 り、谷を埋め立てて、 平らな道を作るということ です。 なっ で

ように 慰め びの声によって、 民 イザヤ書四〇章以下 の 使信 なる主の民のための道を、 回復が預言とし ぼ 主の贖 導入され では、 11 て約束され の恵みにあずかって、 ていま 罪を ており、 す。 平らで真っ直ぐな「大路」 犯して主のさばきにあって 慰めの使信が 主のご臨在の 語ら に整え 御許に 散らさ れ て 11 帰って よとい れて ま ず。 くる そ た主 ПП ഗ

還を実現してく 犯し続けて、 ζ 主が愛とあ このことは、 つい 、ださっ われ に主のさばきを受けてバビロンの捕囚に遭ったイスラエ たことによって、 みをもって回復してくださり、 預言者たちを通しての警告にも 当面の成就 を見ました。 バビロンの捕囚から かかわらず、 主 ル の

ように、 トの十字架の死による罪の贖いを通して贖い出してくださり、ご の御 その最終 新しい契約 前に立たせてくださったことによって、 死と滅び 的 な成 のもとで実現しています。 の力につながれてし 就は、 先ほどの、 まっている主の バプテスマ 神である主が、 最終的に成就してい のヨハネに 民を、 ご自身に 御子イ お け エス 対す

五七章一四節

たしの民の道から、 つまずきを取 り除け。

え、そこに荒 とり め立てられて、この道が作られるというのです。 「大路」を作ることの妨げにはならず、 れるということを示しています。 「大路」から、 げ」て作った「 う言葉の「つまずき」は、象徴的に用いられ 野があっても、この主のご臨在の御前に至る平らで真っ直ぐな 主のご臨在の御許に帰ることを妨げるすべてのものが取り除か 大路」、 すなわち、 四〇章三節、 主のご臨在の御前に至る平らで真っ 山があっ 四節の言葉で言いますと、 ても削られ、 ています。 これ 谷があっても ļί 直 たと IJ

からで みによって成し遂げてくださる贖いの御業によってだけ、 もとであるからです。 ちにある罪こそが、 くださる、 それは主の民の回復のために神さまが一方的な愛とあわれみによ 贖い の恵みによって実現することです。 いちばん そして、その罪は、ただ、神である主が一方的な愛と恵 の「つまずき」であり、その他の なぜなら、 贖わ れるも 「つまず 私たち自身 って のである え のう て

慰め そうしますと、 第四の「しもべ かしされている「主のしもべ」の苦難を通し の使信は、 イザヤ書四○章以下に出てくる四つの このような、 の歌」の中では、 主 の民の回復を伝える声によって伝 て実現することが \neg しもべ 分かり の 歌」 えら におい ます。 て

彼はさげすまれ、 人々からのけ者にされ

悲しみの人で病を知っていた。

が顔をそむけるほどさげすま 'n

私たちも彼を尊ばなかった。

まことに、 彼は私たちの病を負

私たちの

みをになった。

だが、 私たちは思った。

かし、 彼は 彼は罰せられ、

神に打たれ、

苦しめられた

のだと。

たちのそむ きの罪 の た め に 刺

たちの咎のために砕かれた。

らし めが私たちに平安をもたらし

仮の打ち傷によって、私たちはいやされた。

1ザヤ書五三章三節~ 六節

と歌われています。

復されて、 っ この、 Ţ 主の民 主の 主の民に告げ しもべ の贖 が しし は成 主の民に代 5 心遂げ れ 7 l١ られ わっ る慰めの使信が ます。 て死の そし 苦しみを味 て、 現実 の 主の民が本当の意味 もの わっ に て なり くだ さるこ

*

ような意味をも つ五七章一四節を受けて、 五 節 で

いと高くあがめられ、永遠の住まいに住み、

その名を聖ととなえられる方が、

こう仰せられる。

「わたしは、高く聖なる所に住み、

心砕かれて、へりくだった人とともに住む。

へりくだった人の霊を生かし、

砕かれた人の心を生かすためである。」

と言われています。

す。それで、一五節は一四節につ を説明するものです。 ています。 ることの 新改訳では、一四節と一五節 しかし、原文では、 理由などを説明するも 一五節の冒頭に、 の 間に のであることを表わす言葉(キー) ながってい ス ペースがあって、 て、 一四節で述べ 一五節はその前で述べら ニっ られ の節 が分け て があ l1 ること りま れて られ

れて太陽の光がまぶ のことを成 すでにお話ししましたように、 その方は は し遂げてく っきりし し いくらいに射し ださり、 ていません。 主の民の慰めを実現 一四節の慰めの使信を告げる け れ てくるかのように、 ども、この一五節に ũ てくださる方 はっ ١١ たって、 きり 声が 誰の と示されて 雲が切 す ŧ ベ の て で

その名を聖ととなえられる方いと高くあがめられ、永遠の住まいに住み

です。

実は、 ことで、 いと 高 こ の 同じようなことを表わす二つの言葉によっ くあがめら 部分は、 原文では、 かしは、 直訳すれば、 新改訳 より _ か なり簡 高くまた高められて て表わされて 潔 に 表現 され ١١ て 3

所に見られます。 して、 これ とまったく同じ言葉の組み合わせは、 六章一節~三節を見ますと、そこでは、 イザヤ書の中では、 もうー

見た。 おおい、二つで飛んでおり、 それぞれ六つの翼があり、 ウジヤ王が死んだ年に、 そのすそは神殿に満ち、 私は、高くあげられた王座に座し おのおのその二つで顔をおおい、二つで両足 互いに呼びかわして言っていた。 セラフィムがその上に立っていた。 てお られ る主を

「聖なる、聖なる、聖なる、万軍の主。

その栄光は全地に満つ。」

と言わ の二つの言葉によって示されています。 れています。 一節の「高くあげられた王座」 の 高く あ げ 5 れ

は、「永遠に住まわれる」ということで、主の住まいが永遠であるということ それに続く「永遠の住まいに住み」の「 また、「その名を聖ととなえられる」 主ご自身が永遠に生きておられる方であることを示してい の「となえられる」も原文にありませ 住まい」 は 原 文にあ りま せ ます。

ん。これは、「その御名は聖い」です。

超越しておられる永遠の主権者であられること、 とが示され 遠に住まわれ、 このように、 ています。 その御名は聖い方」として、 ここでは、神さまご自身のことが、 神さまがすべての その意味で聖なる方であるこ _ ١١ と高 < もの あ が をはるかに め 5

*

その主がお語りになった言葉は

わたしは、高く聖なる所に住み、

心砕かれて、へりくだった人とともに住む。

へりくだった人の霊を生かし、

砕かれた人の心を生かすためである。

ということです。

心砕かれて、へりくだった人とともに住む。

という訳には問題があります。これは、 _ 砕かれて、 霊 の ^ りくだった人とと

こある(住む)。」です。実は、

へりくだった人の霊を生かし、

砕かれた人の心を生かすためである。

ということは、交差対句法 (キアスムス) ます。それは、 という表現方法によって表わされて

ት ነ ፤ .

砕かれた人

霊のへりくだった人

へりくだった人の霊

砕かれた人の心

B- B- A)という形になっ てい ます。 そして、 その中でさらに、

霊の

へりくだった人

へりくだった人の

킆

という形も見られます。

主は、ご自身のことを、

いと高くあがめられ、永遠の住まいに住み、

その名を聖ととなえられる方

と紹介しておられます。それで、

わたしは、高く聖なる所に住み、

と言われるのは、 すぐに理解できます。 しかし、 それと当然つながっ ているこ

とであるかのように、

砕かれて、霊のへりくだった人とともにある。

へりくだった人の霊を生かし、

砕かれた人の心を生かすためである。

と言われるのです。

砕かれて、霊のへりくだった人とともにある。 あらゆるものを無限に超越しておられる方、 ᆫ その意味で聖い方は、 「砕かれて、 霊のへりく また、

*

だった人」の間にご臨在してくださるのです。

害などさまざまな試練によって心が砕かれた状態の人々です。 ともできないことを実感しています。 のことではなく、同じ人々のことです。 れてしまっている人々です。また、「へりくだった人」も、 砕かれた人」とは、 罪の重荷と人生のさまざまな重荷によって押しつぶさ この人々は、自分の力ではどうするこ やはり、病気や災 これは別々の人々

ですから、

いと高くあがめられ、永遠の住まいに住み、

その名を聖ととなえられる方

ここで言わ え方ではあ ある」というような思いはまった の人々が のような「砕かれて、 れている「砕かれて、 りますが、ここで主が言われることとは、まったく違ってい ということで、 殊勝である」 からで 神さま 霊のへりくだっ 霊の が認め くありません。 は ありません。「謙遜」に振 へりくだった人」には、 てくださるということは、 た 人とともに」 まして、 ١١ それを、 てくだ 自分が る舞ってい 日本人 さる ま 勝で の考 す。

いと高くあがめられ、永遠の住まいに住み、

その名を聖ととなえられる方

め てくださる、 というようなことは思っ ても ١١ ませ

*

て

いる、イエス・キリストのたとえに出てくる「取税人」です。そこでは 胸をたたいて言った。 ところが、取税人は遠く離れて立ち、目を天に向けようともせず、 断食し、自分の受けるものはみな、その十分の一をささげております。 りは取税人であった。 パリサイ人は、 ふたりの人が、祈るために宮に上った。ひとりはパリサイ人で、もう ような なたがたに言うが、 神よ。 人ではありません。 ことにこの取税人のようではないことを、 私はほかの人々のようにゆする者、不正な者、姦淫する者では 人 の 例は、 やは 「神さま。こんな罪人の私をあわれんでください この人が、義と認められて家に帰りました。 なぜなら、 じ、ル カの だれでも自分を高くする者は低くさ 立って、 福音書一 心の中でこんな祈 八章一〇節~一 感謝します。 私は週に二度 四節に記 りをした。 自分の リサ され な

と言われています。

自分を低くする者は高くされるからです。

近づか 罪人の ても こ ませ 自分 人は、「神殿に行ったら神殿に近づかない のうちに頼むところがなにもない ん。罪の重荷に押しつぶされて、本当に神殿に近づけな あわれんでください。 でおこう」というような計算をしてはいません。「神さま。 でください。 」ということしか言えなかったのです。 」と祈りながら、 ので、 内心「これでよ ¬ ほうが謙遜なことだか 神さま。 こんな罪人 ですから、 くなっ い」と思っ こんな てし

らく、 う実感があっ 義と 向かってそのように祈ることができたことで、 認められ たのでしょう。 て」いると思 いながら家に帰ったのではありま 重荷を下ろせたとい せん。 おそ

人は神 理由はただ一つです。 このように、この取税人には、 ヾ さま 無限に豊かな方であるからです。 のご臨在の 神さまが聖 御前に近づこうとして 何もあ なる方であり、 りませんで そして、 神殿の方に その愛と恵 した。 # そ つ て来ま れ み الم でも、 した。 つ この その

わたしは、 高く聖なる所に住み、

砕かれて、 霊のへりくだっ た人とともにある。

りくだった人の霊を生かし、

かれた人の心を生かすためである。

れたと とも、 この主の言葉を思ってい 明確に この主の言葉に述べられている主の愛と恵み いうことは確かです。 宣言し てくださってい たということではない るからです。 もちろん、 の でしょう。 無限 の豊 こ の しか 取税 か さ の一端 Ų 人が、 少なく

らも、 祈ったときに使ってい す言葉です。 けにえによって、罪に対する神さまの 実は、この て あ われむことを表わす一般的 いることを信じたからにほ に です 取税 やって来たのは、そこに神さまの一方 から、 人が る「あわれ \neg 取税人が 神さ ま。 神殿に近づけない な言葉では こ かなりません。 んでくださ Ь な 聖な 罪 Ä あ る怒りがなだめられ い」という言葉(ヒラ の りません。これは、 私を 的 ものであることを感じ あ な わ 恵み れ h による で < る だ ことを 身代わ スコマ 贖 さ L١ が 表わ りの 1

のように見ますと、 この取税人は、イザヤ書五七 章 _ 四 節 に記さ れ て L١

り上げよ。 土を盛り上げて、 道を整えよ。

わたしの民の道から、 つまずきを取り除け。

通っ ヾ う声が示し のご臨在 てい る、 の御前に立っていたのです。 主のご臨在の御許に至る平らで 真っ 直ぐな 大 路

主のご臨 のようにして、 在 の御 前に立つよう 主のご臨在の になる者こそは「 御許に至る平らで真っ 聖な 直ぐ るも ႐ なっ です。 大路」 を通っ

に大路

道は聖なる道と呼ば

汚れた者はそこを通れ な

これは、贖われた者たちのもの。

旅人も愚か者も、これに迷い込むことはない。

そこには獅子もおらず、

猛獣もそこに上って来ず、

そこで出会うこともない。

ただ、贖われた者たちがそこを歩む。

主に贖われた者たちは帰って来る。

その頭にはとこしえの喜びをいただく。 彼らは喜び歌いながらシオンにはいり、

楽しみと喜びがついて来、

嘆きと悲しみとは逃げ去る。

イザヤ書三五章八節~ 一〇節